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реализует более 10 направлений  •
по информированию и популяризации 
экопривычек;

проводит экологические уроки  •
в школах – очно и онлайн;

совместно с Nestle запущен проект  •
«школа, Вуз, ССуз – разделяй со мной»;

для раздельного сбора установлены  •
505 сеток для пластика (вне тарифа, 
в рамках социальной ответственности), 
140 накопителей для крышек 
(в рамках всероссийской акции 
«добрые крышечки»); 80 контейнеров 
для батареек (хоть они и не относятся 
к тко, но представляют опасность 
для окружающей среды);

по региону курсирует «Экомобиль»,  •
куда любой житель города может сдать 
разделенные отходы – принимается 
9 фракций;

«Экомобиль» принимает книги для  •
буккроссинга и отвозит в отдаленные 
районы малоимущим семьям вещи, годные 
к использованию; 

организует акции по сбору макулатуры,  •
посадке леса, сбору упаковки тетра-пак, 
экологические праздники и дни донора.

участвует в крупных мероприятиях и  •
форумах, организует субботники и др. 

на практике применить полу-
ченные знания и умения, эф-
фект от таких занятий будет 
небольшим. Поэтому в Самар-
ской области регоператор запу-
стил совместно с Nestle проект 
«Школа, ВУЗ, ССУЗ – разделяй 
со мной», в рамках которого 
не только регулярно проводит 
экоуроки, но и устанавливает 
в школах, техникумах и вузах 
два вида накопителей – для 
ПЭТ-бутылок и пластиковых 
крышечек. Это разные виды 
пластика, потому и собирать 
их нужно отдельно.

«Было закуплено 240 нако-
пителей, их устанавливают 
в школах, которые дают на это 
согласие, – рассказала на съезде 
заместитель директора самар-
ского ООО «ЭкоСтройРесурс» 
Екатерина Луценко. – Это от-
личная форма для того, чтобы 
человек разобрался, что такое 
ПЭТ, какие бывают маркировки 
пластика». Такие накопители от 
«ЭкоСтройРесурса» есть уже и 
в администрациях, во всех круп-
ных парках Самары. Благодаря 
этому повышать свою экокуль-
туру и проявить экосознатель-
ность могут не только дети, но 
и взрослые. 

В 2019 году на международ-
ном форуме «iВолга» самарский 
регоператор организовал 5 пунк-
тов раздельного сбора сырья, на 
которых работали сотрудники 
компании и волонтеры, обучая 
таким образом молодых лю-
дей не только из своего регио-
на тому, какие фракции могут 
уходить на переработку. 

Представители региональ-
ного оператора Самарской об-
ласти рассказали коллегам о 
действительно впечатляющем 
количестве направлений, ко-
торые прорабатывает компа-
ния в рамках социальной от-
ветственности, то есть вне тех 
средств, что платят жители и 
организации за коммунальную 
услугу «Обращение с ТКО». По-
мимо экологических лекций и 
работы Экомобиля, ЭкоСтрой-
Ресурс за свой счет установил 
505 сеток для раздельного сбора 
пластика, 140 накопителей для 
пластиковых крышечек (в том 
числе и в городских парках), 
80 контейнеров для сбора ба-
тареек (хоть они и не относятся 

к ТКО, и затраты на транспор-
тировку и утилизацию высоки, 
батарейки представляют опас-
ность для окружающей среды, и 
регоператор будет продолжать 
данный проект). На постоянной 
основе проводятся субботни-
ки, научно-исследовательские 
конференции и форумы. Давно 
полюбились жителям и акции 
по сбору макулатуры, посадке 
леса, проводятся экологические 
масленицы и дни донора. Также 
впервые регоператор привлек 
внимание к правильному сбору 
многокомпонентной упаковки 
Тетра-Пак.

Мотивирующая 
благотворительность 

Многих граждан на раздель-
ный сбор отходов мотивирует 
то, что таким образом они по-
могают другим людям. Все сред-
ства, полученные от сданного 
на переработку вторсырья, будь 
то макулатура, ПЭТ или кры-
шечки, в Самарской области 
направляются на благотвори-
тельные цели. 

В этом году регоператор при-
соединился к общественной ор-
ганизации «Свежий ветер» по 
проекту передачи нуждающимся 
семьям из отдаленных районов 
Самарской области одежды и 
обуви, собранной у населения. 
Бывает, что дома лежат вещи 
в хорошем состоянии, порой 
даже вообще не ношеные, по-
тому что перестали нравиться, 
подходить и т.д. Теперь все это 
можно сдать в «Экомобиль». 
Благодаря этому проекту в мае 
новые для них вещи получили 
59 жителей Подбельска По-
хвистневского района. 

Этот опыт опроверг слова не-
которых участников съезда из 
других регионов ПФО, которые 
заявляли, что разделять отходы 
граждане будут только если им 
за это платить. Хотя такие про-
екты, безусловно, тоже имеют 
право быть. В Удмуртии с марта 
этого года работает экопункт, 
куда, пусть и за небольшую пла-
ту, но можно сдать очень много 
самых разных фракций. Эффект 
от этого стартапа превзошел 
все, что делалось до этого по-
средством пропаганды, через 
СМИ, экоблогеров и т.д. 

Интересный проект предста-
вил на съезде и генеральный 
директор нижегородской ГК 
«Исток» Денис Тавров. В Ниж-
нем Новгороде его компания 
открыла целую сеть, в которой 
насчитывается уже 49 экопунк- 
тов. В них можно сдать ПЭТ, кар-
тон и бумагу, бытовую технику. 
Любые отходы можно сдать за 
деньги. Но также предусмотрены 
специальные урны, в которые 
можно положить вторсырье, 
а вырученные за него деньги 
пойдут на помощь бездомным 
животным. Компания учредила 
специальный благотворитель-
ный проект, и около экопункта 
теперь дежурит единственный в 
России ветмобиль. Сюда могут 
записаться на прием владель-
цы животных, которые сдали 
вторсырье, и помощь им будет 
оказано бесплатно. В день та-
кой ветмобиль принимает по 
записи 16 пациентов, которые 
могут получить также и хирур-
гическую помощь. 

На гранты 
и за собственный счет 

Свои проекты на съезде пред-
ставили и общественные органи-
зации, некоторые из них поддер-
жаны президентскими грантами. 
Один из таких проектов – «На-
стоящий экотуризм» – реали-
зует самарское АНО «Чистые 
водоемы». «Мы убираемся там, 
где никто не убирается, – расска-
зал участникам съезда директор 
организации Денис Стукалов. – 
К сожалению, 100% береговых и 
водоохранных зон у нас загряз-
нены бытовым мусором – даже 
те, куда нога человека никогда 
не ступала. Там мусор собирает-
ся в силу природных факторов – 
течения и прочего. Мы взяли на 
себя эту миссию и за последние 
два года вывезли с наших водо-
емов более 30 тонн бытовых от-
ходов из труднодоступных мест. 
Очистили от мусора более 1 млн 
кв. м водоохранных зон». В дея-
тельности такого волонтерского 
лагеря и сейчас может принять 
участие любой желающий. При-
чем теперь, по словам Стукалова, 
волонтеры будут не только очи-
щать берега от мусора, но соби-
рать его раздельно и сдавать на 
переработку. 

екатерина луЦенко, 
заместитель директора – руководитель экологического 
управления ООО «ЭкоСтройРесурс» (Самарская область)

С момента начала нашей работы как регоператора с 1 января 
2019 года мы для себя приняли, что нужно работать над 
формированием экологического сознания и повышением 
уровня экологической культуры населения. Это аксиома. да, 
это дополнительная нагрузка, но это социально ответственная 
нагрузка. мы отслеживаем все, что появляется в этом 
направлении на федеральном и региональном уровнях. и на 
пятом съезде регоператоров решено было организовать секцию 
по развитию экологической культуры, потому что нам уже есть 
чем поделиться, есть возможность обменяться опытом.

Элла кузьмина, 
генеральный директор ГК «Чистый город» (Южный 
федеральный округ)

Сегодня экологическое просвещение становится не просто 
проектом отдельных организаций, компаний и учреждений. 
Это направление приобретает системный подход и в политике 
нашего государства. известно, что в рамках федерального 
проекта «Экология» рассматривается отдельный федеральный 
проект, связанный с экологической наукой и просвещением.

елена поволоЦкая, 
исполнительный директор ООО «УК РО» – генеральный 
директор ООО «Эколайф» (Московская область)

я считаю, что экопросвещение очень важно, но его важно 
организовывать не только для детей, но и для взрослых. потому 
что будущее делают наши дети, а живем мы с вами в настоящем. 
иначе мы ничего не добьемся. люди, к сожалению, до сих 
пор не понимают, что такое система обработки и выделения 
полезных фракций.

николай вашуркин, 
председатель РОО по экологии и охране окружающей среды 
«Экологический контроль Самарской области»

наша организация создана в 2017 году, и за это время мы 
провели большое количество мероприятий. Это и детские 
праздники, и субботники. один из наших проектов – «техника, 
сдавайся». у нас в регионе 7 пунктов приема старой техники, 
и мы решили помочь переработчикам мелкой техники. 
ее разбор – достаточно сложный процесс. а мы организовали 
технобол – своего рода антистресс-игра. ну где еще можно 
запустить подальше мобильный телефон, разбить его, получить 
от этого удовольствие, а может быть и приз? 

денис стукалов, 
директор АНО «Чистые водоемы» (Самарская область)

от раздельного сбора отходов мы никуда не денемся. есть 
решение госсовета от 28 сентября 2020 года, которое обязывает 
нас вести РСо во всех городах с численностью населения более 
100 тысяч человек. Сделать это без серьезной пропаганды, 
обучения, доведения до каждого гражданина необходимости и 
принципов раздельного сбора отходов невозможно.

Как формирует 
экокультуру  

самарский регоператор


